

Hombres a paro

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo esta mañana que los hombres también podrán unirse al paro nacional del próximo 9 de marzo #UnDíaSin-



Accidente mortal

Tres mujeres murieron y dos hombres resultaron lesionados en un accidente en Sayula. Son una familia originaria de Tecomán.

BELLO AMANECER

Un contraste de colores en este bello amanecer fue captado ayer, a las 7 de la mañana, en la capital del estado.

En estudio,

probable

caso de

coronavirus

go de 6 meses de estancia en la

región norte del país europeo, el

22 de febrero inició con sínto-

mas de flujo nasal, tos seca, do-

de retorno llegando a Colima al

día siguiente y desde entonces

ha estado hospedada en una

El 3 de marzo inició su viaje

LOCAL/A2

lor de cabeza y sin fiebre.

casa familiar.

Carlos GARCÍA



Foto de Patricia Espinosa

JUAN PABLO AGUILAR, RECTOR DE CATEDRAL

Respalda Iglesia paro de mujeres

La Red de Mujeres que Lucha en Colima realizará el domingo la Marcha Separatista

LEMUS Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE/Elena DEL TORO**

Una paciente con síntomas respiratorios leves, fue ingresada a La Iglesia Católica respetará el protocolo de estudio por posible movimiento convocado por mujecoronavirus Covid-19 dado su res el 9 de marzo, #UnDíaSinNoantecedente de viaje a Italia. sotras, como parte de las manifes-En un comunicado, la Secretaciones sociales y su derecho a la taría de Salud informó que lue-

libre expresión. Así lo expresó el rector de la Basílica Menor Catedral de Colima, Osiris Juan Pablo Aguilar Castañeda, al señalar que al igual que otras manifestaciones sociales, la Iglesia siempre ha sido respetuosa de las garantías en la Constitución.

Respecto al pronunciamiento del Cardenal y Arzobispo de Guadalajara, Juan Sandoval Íñiguez, del rechazo y boicotear el movimiento feminista, que difundió a través de un video, dijo desconocer por qué lo hizo, pero al igual es libre de expresarse.

"Se le respeta su punto de vista, en Colima que es un estado muy educado y cívico y apostamos que la marcha será así, un ejercicio cívico, donde se haga manifestar la necesidad de encontrar una solución a esta problemática", dijo.

Agregó que la manifestación del 9 de marzo "expresa una preocupación seria y de manera fundada por agresiones y maltratos que se han visto contra las mujeres".

Destacó que la Iglesia Católica siempre ha tenido en cuenta la importancia y participación de la

mujer en la sociedad, lo que incluso está consagrado en el Evangelio, donde "Jesucristo tenía un trato preferencial por la mujer que

El rector de Catedral afirmó que en la familia se deben fomentar valores para encontrar una solución a la problemática de la violencia; mientras que para las autoridades, no es función de la Iglesia hacerles un llamado.

Por otra parte, la Red de Mujeres que Lucha en Colima conformada por 13 organizaciones anunció que el domingo realizarán la Marcha Separatista, a las 4:30 de la tarde, en la cual sólo participarán mujeres.

LOCAL/A2 Catedral.



Foto de Hugo Velázquez Juan Pablo Aquilar, rector de



En Manzanillo, pescadores ribereños le reclamaron a Indira Vizcaíno Silva el incumplimiento de promesas hechas en campaña y como autoridad federal.

REFUTA ACUSACIONES FISCALÍA DE COLIMA Detenidos con droga, familiares de Cemei Verdia, autodefensa michoacano

Sergio URIBE **ALVARADO**

La Fiscalía General del Estado (FGE) informó que la semana pasada, elementos de la Policía Estatal de Colima detuvieron en Tecomán a cinco personas en posesión de narcótico, y por ello fueron puestas a disposición de la Fiscalía de esta entidad.

Se trata de familiares del líder de grupos de autodefensas de Michoacán, Cemeí Verdía Zepeda.

En el proceso se determinó que la cantidad de droga no ameritaba la prisión, y se decretó su libertad

CHARLA

Imparten charla sobre la obra

de Fabio Martínez denominada

"De Comala a Macondo", como

parte de los festejos por el 40º

aniversario de la Facultad de

Letras y Comunicación de la

ESCENARIO/A8

una vez cumplido el término constitucional de las 48 horas. ORDEN PÚBLICO/B6



MANZANILLO.- El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez puso en marcha la Plataforma tecnológica de integración del botón virtual con inserción directa al C5i y uso de videovigilancia colaborativa, para la atención inmediata de reportes de emergencias y delitos

que "el problema de seguridad, así lo debemos de entender, es un problema de todos, en donde todos debemos participar".

LOCAL/A2

A 5

A 5

A 5

OPINIÓN

El caso del Infonavit va para adelante y podría tambalear a Murat Hinojosa como gobernador de Oaxaca o llevarlo a pactar la entrega del estado a Morena en 2021 y de Gobernador en 2022 📄 .

CARLOS RAMÍREZ A 4

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Petronilo VÁZQUEZ VUELVAS Rosa E. VILLARRUEL FIGUEROA Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ



Protestan pescadores de Manzanillo contra Indira

Le reclaman promesas incumplidas

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

MANZANILLO .- Un grupo nu-

meroso de pescadores ribereños

protestó a la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en

Colima, Indira Vizcaíno Silva, por las promesas incumplidas hechas

en campaña y como autoridad fe-

Con pancartas y reclamos enérgicos por parte de los pescadores, fue recibida Indira Vizcaíno cuando arribaba a un evento para anunciar un programa de apovo a ese sector.

> **DIARIO DE MANZANILLO/B8**

Presentan botón de pánico en Manzanillo

Se unen gobierno y empresarios en combate a la inseguridad

> Carlos GARCÍA **LEMUS**

de alto impacto. El Mandatario estatal afirmó

LO PUSO EN MARCHA EL GOBERNADOR

Se inicia Modelo Colaborativo para atender delitos de alto impacto

LEMUS

MANZANILLO.- "El problema de seguridad, así lo debemos de entender, es un problema de todos, en donde todos debemos participar, somos parte de la solución o somos parte del problema".

Así lo afirmó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez ante representantes de los tres órdenes de gobierno y de la comunidad empresarial manzanillense.

El Mandatario puso en marcha la Plataforma tecnológica de integración del botón virtual con inserción directa al C5i y uso de videovigilancia colaborativa, para la atención inmediata de reportes de emergencias y delitos de alto impacto.

En el auditorio de la Asociación de Agentes Aduanales del Puerto de Manzanillo (Aaapumac), afirmó que en

Carlos GARCÍA el tema de seguridad es fundamental la coordinación para obtener resultados.

> Detalló que este Modelo Colaborativo es una primera versión para atención de emergencias y que puede irse perfeccionando e implementándose en otras áreas de la economía.

> El modelo es un conjunto de sistemas tecnológicos y protocolos de atención mediante la vinculación directa entre las empresas que forman parte del sector portuario con el Centro de Atención de Llamadas de Emergencia (911).

> Eso para que ante la ocurrencia de una emergencia o delito de alto impacto, emitir el alertamiento a las corporaciones de los tres órdenes de gobierno, que despliegue los operativos policiales de reacción efectiva, conforme a los protocolos establecidos, reduciendo los tiempos de

información en la investigación de los hechos.

Dicho modelo está conformado por dos herrafundamentales: el botón de pánico, que requiere reacción inmediata y la videovigilancia colaborativa, va que las autoridades tendrán acceso al monitoreo que realiza la iniciativa privada, lo que proporcionará información valiosa.

El Gobernador reconoció la organización de la comunidad portuaria para ofrecer soluciones colectivas y ser más eficientes en la construcción de un entorno de seguridad, en donde la participación de todos es fundamental.

El secretario Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública, José Alfredo Chávez González, resaltó la alianza que lleva a cabo la Junta de Coordinación Empresarial con los tres ór-

Modelo Colaborativo Atención de incidentes y delitos de Alto impacto

Foto de Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez encabezó una reunión con el sector empresarial de Manzanillo, donde se dio el arranque del Modelo Colaborativo

denes de gobierno, en donde no sólo las instituciones tendrán que cumplir con su obligación constitucional de brindar seguridad a todos.

para atender delitos de alto impacto.

Afirmó que, además, la sociedad civil aportará herramientas para que este servicio sea más eficiente, inmediato y efectivo.

El director operativo del

C5i, José Ramón Valdovinos Anguiano, señaló que este proyecto tiene un enfoque de participación activa y de colaboración efectiva de parte del sector empresarial para mejorar la seguridad de Manzanillo.

En tanto, el presidente de la Aaapumac, José Humberto López Rodríguez, indicó que un aspecto para protegerse de la inseguridad es el uso de la tecnología, que permite en tiempo real poder monitorear lo que sucede en la ciudad para actuar inmediatamente.

Dijo que el botón de pánico puede ayudar a tener mayor protección y preven-

El 31 de marzo, último día de subsidio a la tenencia

Carlos GARCÍA

Los contribuyentes del estado tienen hasta el 31 de marzo para pagar el holograma y obtener el subsidio del 100 por ciento en la tenencia vehicular, informó la Secretaría de Planeación y Finanzas (Seplafin).

Eso, siempre y cuando no tengan adeudos en predial y uso de agua.

Mediante un comunicado se indicó que el contribuyente puede pagar el holograma vehicular a través de http://www.col.gob. *mx/pagofinanzas*, donde se puede consultar el estado de

Teniendo el estado de cuenta vehicular también se puede pagar en los bancos Banamex, Bancomer, Banorte, Santander, Afirme, Banco del Bajío, HSBC y Scotiabank.

De igual forma, se puede realizar el pago respectivo en el Super Kiosko, Telecomm, en receptorías de renta, así como en Kioscos de Servicio y Trámites Electrónico del Gobierno del estado, éste último sólo si se tiene tarjeta de crédito o débito.

La dependencia explica que el subsidio del 100 por ciento en la tenencia vehicular se aplica a los contribuyentes cumplidos y es un mecanismo eficiente que permite mejorar la capacidad de recaudación, tanto del estado como de los municipios, pues que se aplica sólo cuando no se tienen adeudos en predial y uso de agua.



Foto de Elena del Toro

Integrantes de la Red de Mujeres que Lucha en Colima anunciaron una marcha el próximo domingo 8 de marzo.

Marcharán mujeres el próximo 8 de marzo, en Colima

Elena DEL TORO

En protesta por la violencia que sufren las mujeres y en exigencia de derechos laborales, el derecho a decidir y, sobre todo, a respetar su espacio, el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer, se llevará a cabo la marcha 8M o Separatista.

La Red de Mujeres que Lucha en Colima, conformada por 13 organizaciones y colectivos, realizará acciones de conmemoración, entre ellas la marcha que se iniciará a las 4:30 de la tarde, en el cruce de bulevar Camino Real y Felipe Sevilla del Río, y terminará en el Jardín de la Libertad.

Indicaron que sólo participarán mujeres, y están solicitando que únicamente periodistas de este género cubran el evento, y mujeres policías se hagan cargo de la seguridad.

"Estamos do únicamente a mujeres, desde las compañeras del contingente, los medios de comunicación hasta los cuerpos policiales", explica-

Señalaron que quieren crear un espacio por y para las mujeres, "un espacio de grito de resistencia, por todas las que no están, las que aún callan, las que han perdido la esperanza en el sistema y sigue sometidas a la precarización laboral".

Exigieron a los varones respetar la decisión de únicamente acudir mujeres, y a quienes participarán en el evento pidieron respeto a las personas ajenas al contingente, no seguir las provocaciones en caso de que hubiera y alertar al cuerpo de seguridad si hubiera una anomalía.

Indicaron que la protesta es por los derechos laborales de las mujeres, recriminando la brutalidad cometida el 8 de marzo de 1853 hacia las mujeres que trabajaban en las fábricas textiles en Nueva York.

"Y toda la violencia histórica que ha marcado la vida de las mujeres, la violencia que viven las mexicanas, va desde su raza, por su clase y sexualidad. Queremos regresar vivas a casa y tener la seguridad que los agresores recibirán su casti-

go", enfatizaron. Sobre el paro nacional del 9 de marzo reprocharon a las instituciones, las empresas y centros educativos que piden la autorización o permiso, y "nos declaramos en huelga nacional dejando claro que no se solicita permiso para luchar, para demostrar que este país necesita de cada una de las labores de las mujeres".

A pregunta expresa, dijeron que estiman una participación de 300 mujeres, aunque desconocen la cifra total, la puerta está abierta a todas quienes quieran asistir, y "no está cerrada en

Insistieron en su petición a los medios de comunicación de solo acudir mujeres periodistas, "no es desconfianza ni animadversión, es algo simbólico del hecho de hacer una marcha de mujeres, y que las mujeres periodistas y reporteras tengan un espacio en la marcha".

La Red iniciará hoy con las actividades para conmemorar el Día Internacional de la Mujer, con el Segundo Conversatorio "Voces, visiones y acciones feministas", a las 5 de la tarde, en la Casa del Archivo Histórico del Municipio de Colima.

Reestructuran Comité Estatal de Salud Materna

Carlos GARCÍA **LEMUS**

La Secretaría de Salud realizó la reestructuración del Comité Estatal para la Prevención, Estudio y Segui-miento de la Morbilidad y Mortalidad Materna y Pe-

Con esta reorganización se espera contribuir a la prevención y a la reducción de estos padecimientos, mediante la identificación de las causas y los factores predisponentes, precipitantes y previsibles.

Asimismo, dar información del análisis clínico y epidemiológico de la muerte materna en todos los niveles directivos de las instituciones que conforman el sector Salud.

Al firmar el acta de reestructuración, la secretaria de Salud, Leticia Delgado Carrillo, dijo que la meta es elevar la atención prenatal y reducir el número de complicaciones en el parto y puerperio.

Señaló que lo anterior, se puede lograr este año como sector Salud, ya que se cuenta con la suma de esfuerzos de todas las instituciones que integran este comité, mediante programas prioritarios en salud sexual y reproductiva y la vinculación de éstos a otros más.

Además de la experiencia para avanzar en la calidad de la atención a la mujer durante el embarazo, parto y puerperio.

La titular de la Secretaría de Salud estableció que trabajar de manera especial por el núcleo familiar, que es la madre y su bebé, es una acción prioritaria a nivel nacional.

Refirió que en el Plan Estatal de Desarrollo, con visión a 2040, se ha planteado como Estado establecer la red social de emergencia interinstitucional activa para fortalecer la organización en el sector Salud.

En esta reunión del Comité, a la que asistió el delegado regional en Colima del IMSS, Édgar Javán Vargas Salazar, se hizo el análisis de un caso de mortalidad

Se expuso el plan de mejora hospitalaria y se establecieron acuerdos y compromisos para mejorar la atención a las pacientes obstétricas.



Foto de Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado La secretaria de Salud, Leticia Delgado, y el delegado del IMSS en Colima, Édgar Javán Vargas, participaron en la reunión del Comité Estatal para la Prevención, Estudio y Seguimiento de la Morbilidad y Mortalidad Materna y Perinatal.

Analizan nuevo probable caso de coronavirus

Antecedente de viaje a Italia le incluye para protocolo, se encuentra estable y bajo aislamiento preventivo

Carlos GARCÍA **LEMUS**

La Secretaría de Salud informó sobre el estudio de un posible caso de coronavirus Covid-19 en la entidad, dado su antecedente de viaje a Ita-

En un comunicado se indica que una paciente con síntomas respiratorios leves, fue ingresada a protocolo de

Luego de 6 meses de estancia en la región norte del país europeo, el 22 de febrero inició con síntomas de flujo nasal, tos seca, dolor de cabeza y sin fiebre motivo por el que se automedicó y presentó mejoría.

El 3 de marzo inició su viaje de retorno llegando a Colima al día siguiente y desde entonces ha estado hospedada en una casa familiar.

Luego de la notificación telefónica por conocidos de la paciente con una unidad de salud, y dado el antecedente de viaje ingresó a protocolo por Covid-19, se le aplicó la investigación epidemiológica que incluye la toma de muestra.

La muestra se tomó atendiendo las precauciones indicadas en protocolo de seguridad y fue enviada al Laboratorio Estatal de Salud Pública durante el transcurso de la tarde-noche de ayer.

Se esperan los resultados al mediodía de hoy.

Cabe mencionar que la paciente que estaba de intercambio académico en aquél país, cuenta con los cuidados y atención médica necesaria.

Está estable, mantiene aislamiento preventivo y en ningún momento visitó el plantel educativo al que pertenece.

De momento, y en atención a la etapa de mitigación en la que se encuentra el país, se mantienen en el estado las recomendaciones preventivas conocidas para el hogar, las escuelas y centros de trabajo.

Todas las medidas para la prevención y cuidado de la salud están disponibles en saludcolima.gob.mx/coronavirus.

El Gobierno del Estado mantendrá informada a la población del seguimiento de éste y los casos que se presenten a través de la Secretaría de Salud y Bienestar Social.

Se le pide a la población no difundir rumores ni información no oficial.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Quitó Gobierno Federal recursos al Centro de Apoyo a la Mujer

El Gobierno Federal ha dejado de apoyar con recursos a las asociaciones que respaldan a las mujeres, entre ellas, al Centro de Apoyo a la Mujer, (CAM).

La Coordinadora de Comunicación en el CAM Clementina Nava Pérez dio a conocer que el Gobierno Federal tuvo una serie de problemas con las asociaciones, y por el momento no ha sacando las convocatorias, que eran de donde las organizaciones feministas venían participando cada año y de desde donde bajaban recursos.

"Esta era una forma de

Hugo RAMÍREZ hacer actividades extraordinarias, por ejemplo de prenarias, por ejemplo de prevención, que permitieran complementar los trabajos a los que se dedicaba cada organización".

Lamentó que esta falta de recursos ha impactado negativamente al CAM, ya que anteriormente se le daba difusión a las campañas de los derechos de las mujeres, y se contrataba personal extra para ir a los municipios a realizar talle-

Ponderó que este tipo de trabajo se ha tenido que dejar de hacer, y así como al CAM, a otras organizaciones feministas que hacen trabajo de este tipo, y mediante convocatorias que sacaba el Gobierno Federal se podían bajar recursos.

Precisó que el presupuesto que recibe el CAM por parte del estado, anteriormente estaba considerado dentro del Presupuesto de Egresos, y a partir de 2018 y 2019, se está bajo el concepto de apoyos especia-

Indicó que cada año se tiene que presentar un proyecto, rendir informe cada bimestre, y aunque es más trabajo, se están rindiendo cuentas de ese presupuesto y las actividades y tareas que se hacen.

Ponderó que los Ayuntamientos no apoyan con recursos al Centro de Apoyo a la Mujer.

Ordena ley que haya farmacéuticos en farmacias: Daniel Montes

SEVILLA TRUJILLO

Se tendrá a un profesional nuevamente en las farmacias que se encargue de realizar la entrega de medicamentos a los pacientes, dio a conocer el profesor de la Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad de Colima, Daniel Montes Galindo.

En un comunicado de la Casa de Estudios, señaló que "gracias a la más reciente reforma del artículo 79 de la Ley General de Salud, se incluye al farmacéutico dentro del equipo médico".

Asimismo, precisó que esta reforma implica que "tendremos a un profesional en la farmacia, responsable del almacenaje adecuado, la distribución, dispensación o entrega del medicamento, seguridad de su uso y de la atención farmacéutica".

Puntualizó que con ello se brindará orientación so-

Sandra Patricia bre el uso del medicamento, sus posibles reacciones y cómo reportarlas a las autoridades de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y al mismo fabricante.

> En la actualidad, las recetas son surtidas por un responsable sanitario del área médica, un auxiliar administrativo, un personal de compras o bien otro empleado.

> Sobre la seguridad, Montes Galindo dijo que el farmacéutico podrá atender los problemas relacionados con la medicación.

> En este sentido, el paciente podrá comunicar esta reacción al farmacéutico, quien hará una notificación oficial para el fabricante.

> Además, Montes Galindo informó que en instituciones privadas ya existe el área de atención farmacéutica, a diferencia de las instituciones públicas, debido



Foto Universidad de Colima Daniel Alberto Montes.

a mecanismos administrativos. Pero a corto o mediano plazo, aseguró, "tendremos un responsable de farmacia con estas capacidades a fin de optimizar la terapia".

Por lo anterior, dijo que la Universidad entrega cada año a la sociedad un grupo de expertos que ha cursado nuevas asignaturas para desempeñar esta función en

El alcalde Leoncio Morán Sánchez descartó otorgar permisos para que mototaxis circulen en el municipio, pues "no es una política ni un interés particular de este

En entrevista, indicó que tiene una estrategia de gobierno diferente, "no es

gobierno municipal".

promoviendo como tal, y de acuerdo a la Ley de Vialidad habremos de respetarla", abundó respecto a que en Villa de Álvarez ya están operando.

Al preguntarle si alguna cooperativa de las que ofrecen el servicio en otros municipios se ha acercado con él, respondió que no lo han

De que estarán operando en Villa de Álvarez y podrían pasar al municipio capital, respondió que ejercerán lo que prevé la ley en el estado, "lo vamos a respetar".

En caso de que los mototaxis invadan el territorio de la capital, advirtió que aplicará la ley.



REGIÓN CENTRO-OCCIDENTE DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE UNIVERSIDADES E INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR (ANUIES)

"NUEVO ATAQUE DEL GOBERNADOR DE NAYARIT A LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA"

Al Gobernador del Estado de Navarit,

Al H. Congreso del Estado de Nayarit,

A la comunidad de la Universidad Autónoma de Navarit,

A la opinión pública nacional:

Las Universidades Públicas agrupadas en la Región Centro Occidente de la Asociacion Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) manifestamos nuevamente nuestro rechazo a un segundo intento de vulnerar el principio de Autonomía de la Universidad Autónoma de Navarit (UAN) por parte del Gobernador de dicho estado.

En días pasados, el Gobernador Antonio Echevarría presentó una nueva iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma de Nayarit que pretende, a través de argucias y estrategias jurídicas, consolidar el atropello originado por el decreto del pasado 4 de enero que vulnera la vida interna de esta casa de estudios. Lo anterior tiene como propósito el sorprender a la comunidad universitaria y a los legisladores del estado, en virtud de los procedimientos judiciales que declararon una suspensión de los actos que se pretenden consumar en contra de la Autonomía de la UAN.

Es verdaderamente preocupante la insistencia con la que el Gobernador intenta, a través de uno u otro medio, entrometerse en la facultad de autogobierno de la comunidad universitaria de la UAN. Nos preocupa, además, que este no es un asunto aislado sino que parece un esfuerzo sistemático de diversas autoridades del país por socavar el principio de Autonomía Universitaria.

Frente a este embate, las Universidades Públicas condenamos enérgicamente todo tipo de acción que atente contra la Autonomía y el principio de autogobierno de las universidades y exigimos, de una vez por todas, que se retiren de inmediato las iniciativas que así lo pretendan en aras de garantizar el respeto a la vida interna de las Universidades Públicas en México.















ATENTAMENTE

05 de marzo de 2020

Los Rectores de las Universidades Públicas Estatales de la

Región Centro-Occidente de la ANUIES

Hoy, Noche Retro con causa a favor del Instituto Down de Colima **Hugo VELÁZQUEZ** nominado Barezzito, donde

ROQUE

El Instituto Down de Colima realizará una Noche Retro para recabar fondos para respaldar el que se otorguen los servicio que ofrecen a la comunidad que requiere de esta atención.

Lo anterior lo dio a conocer la directora del Instituto Down de Colima, Nadia Alcántar Quintero, al anunciar que hoy se realizará el evento en el bar deel 100 por ciento de lo que recaude será para la insti-

"Requerimos mucho del apoyo de la sociedad para poder continuar ofreciendo los servicios que actualmente brindamos, la educación especial, lamentablemente. es costosa, debido a que se requiere personal especializado", dijo.

Mencionó que el costo mensual de un alumno en el Instituto Down es de mil 800 pesos, donde se contemplan gastos de mantenimiento de la institución, los servicios y material, por ello es importante el apoyo que reciben y los eventos que realizan para recaudarlo.

Indicó que el boleto para la Noche Retro tiene un costo de 120 pesos y se vende en el Instituto Down de Colima; esperan recaudar 36 mil pesos, que se destinará para un aula nueva para adultos, la cual está al 90 por ciento.



Foto Universidad de Colima

OFERTA ACADÉMICA

Cientos de jóvenes de educación secundaria y bachillerato acudieron al stand de la Universidad de Colima, dentro de la Feria Profesiográfica 2020, que organizó la Secretaría de Educación en Colima en el Parque Metropolitano de Tecomán, donde se presentó la oferta educativa de esta Casa de Estudios.

Confirman renuncia del Director de Pensiones

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El líder del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado, Martín Flores Castañeda, confirmó la renuncia del director general del Instituto de Pensiones de los Servidores Públicos del Estado (Ipecol), Édgar Alejandro Chávez

Sánchez. De acuerdo a lo dicho por el líder sindical, la renuncia que presentó Chávez Sánchez la hizo ante la Secretaría de Administración y Gestión Pública, el miércoles.

Asimismo, definió que el posible motivo de la renuncia es a las dificultades financieras del Ipecol, por la falta de liquidez ante los adeudos del Ĝobierno del Estado y tres Ayuntamientos.

Será hoy cuando se reúna el Consejo Directivo del Ipecol para definir quién ocupará la titularidad del Ipecol a propuesta del presidente del dicho consejo, Kristian Meiners Tovar.

Aceptó que hay nombres que se manejan como los posibles sustitutos de Chávez Sánchez, sin embargo, se reservó mencionarlos y justificó que es el presidente del Consejo Directivo quien deba informar.

Negó que esté en crisis el sistema de pensiones del estado, aunque admitió que existe un problema serio de finanzas, por la falta de liquidez para capitalizar los fondos de los trabajadores.

Precisó que antes de que se diera la renuncia del Director General, ya se había programado para hoy la sesión para presentar convenios de cómo van a pagar su adeudo Gobierno estatal, Organismos Públicos Descentralizados y los tres Ayuntamientos, pero se retrasará 3 ó 4 días.



DIRECCIÓN DE ESCENA: JANET PINELA Música original, Idea y Dirección musical: Jaime Ignacio Quintero Corona

a venganza de una mujer,

OPINIÓN



Los retos de las mujeres por ganar espacios, ser sujetas con todas las de la ley, ciudadanas de excepción, y seguir vivas, no son de ahora ni ocurrencias improvisadas.

ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

Los hombres de sal, duros, bruñidos, se alegraron cuando vieron de nuevo la oportunidad de regresar a sus "planes" e ini-ciar el artesanal procedimiento para lograr la sal.

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político Sanamente subversivas

L paro de mujeres el lunes próximo hará visible, palpable, el grave problema de la violencia de género en el país. Tal violencia va desde el acoso sexual hasta el feminicidio, en una escala creciente que debe ser detenida.

Es un movimiento contra la indiferencia, contra la asunción de la agresión a mujeres como hecho normal, que lo mismo ocurre en los hogares que en los lugares de trabajo, las escuelas, las calles, el transporte público, el deporte, los espectáculos o cualesquiera otros ámbitos donde confluyen mujeres y varones.

Y es, sobre todo, una movilización sanamente subversiva, que cuestiona y cimbra un orden social que sirve a un sistema económico inequitativo en que las mujeres llevan la peor parte. Es un cuestionamiento radical a la cultura patriarcal que considera a las mujeres objetos de los que se puede disponer sólo porque son muje-

Lejos de ser un movimiento de partidos o de posiciones políticas, su objetivo es mostrar la importancia de las mujeres en la cotidianidad y que muchas ya no están dispuestas a que su género sea tratado con violencia: emocional, física, verbal económica, sexual u ho-

Hasta ahora, la indiferencia gubernamental ha prevalecido. Los feminicidios y otras formas de la violencia de género se asumen con desdén a la hora de investigarlos. En la peor de las actitudes, se intenta culpar a las víctimas de propiciar las agresiones. Se pretende justificar la violencia con argumentos que provienen de una cultura profundamente machista: "Ella lo provocó", por comportarse fuera de las normas que el patriarcado ha establecido para las mujeres.

El machismo se manifiesta en todos los órdenes de la vida cotidiana, igual ocurre entre hombres que se asumen "de izquierda" o "progresistas" que en los más radicales de las derechas; del mismo modo entre intelectuales "de avanzada" que entre retrógradas religiosos o "respetables" profesionistas de vida "recta y ordenada", destacados catedráticos o macuarros sin la mínima escolaridad. Porque se trata de una cultura arraigada en la ideología predominante en que se asume que el varón es la medida de todas las cosas. Se aprende desde la niñez.

La historia bíblica del Paraíso –para comenzar por un asunto común en nuestra cultura- tiene en Eva a la responsable de la expulsión por orillar a Adán a pecar. "La mujer que me diste por compañera me engañó", llora Adán ante Dios para justificar el desacato y eludir su propia responsabilidad. También Edith, la mujer de Lot, es mostrada incapaz de resistir la tentación de voltear atrás a ver la destrucción de Sodoma, y fue castigada por Yavéh que la convirtió en estatua de sal. Lot salvó a sus hijas llevándolas a tierra baldía. Ahí, sin varones, las hijas embriagan a Lot y copulan con él para tener descendencia. Según la Biblia, Lot estaba tan borracho que no tuvo conciencia del incesto. Estaba borrachísimo, no tuvo conciencia, pero sí pudo copular. Extraño, ¿no? Nuevamente, las culpables del pecado son las mujeres.

De esa cultura judeocristiana hemos abrevado por siglos y siglos. De ahí proviene la idea central de la sociedad patriarcal: La mujer es culpable de todos los males y los varones son inocentes víctimas. De esa cultura nacen las formas de la violencia de género contra las mujeres: Si son culpables, merecen castigo, incluido el asesinato.

Eso evita que entendamos que los males no provienen de las mujeres, sino de un orden social y económico -el capitalismo, actualmente, y los sistemas precedentes, en su momento- inequitativo, de donde nacen las desigualdades, la explotación y la miseria humana. Y si eso no se comprende, el sistema queda a salvo.

Por eso, el movimiento de las mujeres es profunnamente subversivo. Por eso pone a temblar a los altos círculos de poder político, económico y religioso. Por eso, el escándalo por el paro, la huelga nacional de mujeres, el lunes próximo.

De eso se trata, de exhibir que ante la violencia contra las mujeres, los gobiernos, las autoridades y la sociedad plena ha sido indiferentes, condescendientes y cómplices por acción u omisión.

Más importante es que el lunes sea el principio, de ninguna manera el final o flor de un día. Creo que continuará, para bien de todos y para cimbrar a un sistema de relaciones sociales y económicas que ha resultado cada día más decadente y debe cambiar, no en el discurso, sino en los hechos. Las mujeres, una vez más en la historia, han tomado la vanguar-

MAR DE FONDO

** "En perseguirme, Mundo, ¿qué interesas?/ ¿En qué te ofendo, cuando sólo intento/ poner bellezas en mi entendimiento/ y no mi entendimiento en las bellezas?/ Yo no estimo tesoros ni riquezas;/ y así, siempre me causa más contento/ poner riquezas en mi pensamiento/ que no mi pensamiento en las riquezas./ Y no estimo hermosura que, vencida,/ es despojo civil de las edades,/ ni riqueza me agrada fementida,/ teniendo por mejor, en mis verdades,/ consumir vanidades de la vida/ que consumir la vida en vanidades". (Sor Juana Inés de la Cruz, mexicana, 1651-1695. En perseguirme, Mundo, ¿qué interesas?).

Editorial Protesta

ESCADORES de Manzanillo, Tecomán y Armería protestaron contra la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, por el incumplimiento de diversos compromisos que pactó con ellos durante la campaña electoral de 2018.

Durante un evento donde entregaría apoyos a pescadores ribereños de 130 organizaciones, la funcionaria se encontró con una airada inconformidad por el incumplimiento de promesas de la propia Indira Vizcaíno y de autoridades del Gobierno Federal.

Señalan los manifestantes que persiste el decomiso, por parte de personal gubernamental, de artes de pesca y producto de las pesquerías, a lo que Vizcaíno Silva respondió que no estaba enterada de la situación; los pescadores le recordaron que en campaña se comprometió a que esa persecución se acabaría, por lo que sí conocía el tema.

Además, la delegada estatal de Programas de Desarrollo en Colima manifestó que se ha mantenido abierta a escuchar la demanda de los pescadores y les dijo que incluso tienen su número de teléfono particular, ante lo que recibió una respuesta contundente: "nunca contesta las llamadas".

Esta protesta muestra la realidad en nuestro estado, los programas federales están desatendidos por Indira Vizcaíno, lo que genera expresiones de inconformidad en los sitios a donde acude la funcionaria, como ocurrió con los pescadores y antes, ha pasado con estudiantes de bachillerato y adultos mayores.

La funcionaria evidentemente realiza un mal trabajo por ocupar su tiempo y esfuerzo en asuntos políticos con fines electorales personales; son muchos los señalamientos en su contra por tratar de influir en asuntos que no le corresponden, y en cambio, descuida aquellos que son de su competencia.

Ante los señalamientos concretos, la Secretaría de Bienestar tendrá que revisar la actuación de su delegada en Colima, pues cada vez son más los beneficiarios de apoyos sociales que se quejan, a lo que se añade una serie de denuncias legales contra Vizcaíno Silva. Ya es hora de que se actúe.



Por una vida libre de violencia y discriminación

STE año, la conmemoración del Día Internacional de la Mujer en nuestro país está enmarcada por un llamado a las mujeres a unirse a las marchas que se han organizado, así como a un paro nacional, en señal de protesta por la escalada de violencia en su contra, en especial, los feminicidios. Un hecho sin precedentes que debe convertir a 2020 en un parteaguas para el combate a la violencia de género.

La violencia contra la mujer constituye una violación a sus Derechos Humanos. Así lo reconoce la Corte y a partir de ello ha dictado múltiples fallos de los derivan criterios de gran trascendencia para su eficaz tutela y el pleno acceso a la justicia.

En materia de feminicidio, por ejemplo, estableció una serie de pautas que se exige cumplir en la investigación de este lacerante delito, sobre la base de que el deber de investigar adquiere mayor relevancia, en relación con la muerte de una mujer en un contexto de violencia de género.

Así también, con base en los Derechos Humanos a la igualdad y a la no discriminación, que todo caso de mueres de mujeres, incluidas las que a primera vista parecerían haber sido causadas por motivos criminales, suicidio o accidentes, deben de analizarse con perspectiva de género, lo que conlleva diligencias particulares para poder determinar si hubo o no razones de género en la causa de la muerte.

En este sentido, además de las diligencias propias en cualquier caso, estableció que se debe identificar cualquier patrón o práctica, que pueda haber causado la muerte y verificar la presencia o ausencia de motivos o razones de género que originan o explican la muerte violenta, así como preservar evidencias específicas para determinar si hubo

En otros asuntos, se ha pronunciado sobre el testimo-nio de las víctimas de la totalidad de delitos que involucren actos de violencia sexual, precisando que, como prueba fundamental, debe ser valorado con perspectiva de género, a fin de evitar afirmaciones, insinuaciones y alusiones estereotipadas, que generen en el ánimo del juzgador una inadecuada valoración, que reste credibilidad a la versión de las víctimas, imponiendo al efecto ciertas reglas.

De igual manera, en casos de violencia intrafamiliar, violencia sexual, violencia económica, acoso laboral, hostigamiento sexual; sobre la interrupción legal del embarazo producto de una violación y las características que deben colmar las medidas de reparación, entre otros más, siempre mirando por la salvaguarda de los derechos de la mujer.

Hoy la violencia en su contra y los niveles que alcanza, se han hecho visibles y exigen de acciones inmediatas en todos los frentes. Este es el reto que hoy enfrentamos como

Estamos ante un fenómeno estructural, complejo, que obedece a múltiples causas que debemos atender. Es imperativo en la familia, eliminar patrones culturales y prejuicios que perpetúan la desigualdad; en las instituciones educativas, formar individuos que reconozcan el principio de igualdad como eje de conducta; en la esfera estatal, diseñar e instrumentar políticas públicas tendentes a erradicar la violencia y fortalecer en nuestras instituciones la capacidad para brindar seguridad a la mujer y proteger sus derechos.

Hemos avanzado, es cierto, hoy tenemos mayor presencia. El Congreso de la Unión por vez primera una integración paritaria; también por vez primera, en la Corte, desde su nueva integración, tres mujeres concurrimos al Pleno, dos de nosotras designadas en 2019, de manera sucesiva, de ternas integradas sólo por mujeres, como garantía de que una accediera al cargo. Trece mujeres Ministras en 200 años de vida del Máximo

Una presencia que nos compromete a seguir avanzando hacia la igualdad. Hoy es tiempo de actuar, es un compromiso de todas y todos, para hacer realidad el derecho de las mujeres, niñas y adolescentes de nuestro país a una vida libre de violencia y discriminación.

*Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

CARLOS RAMÍREZ

Indicador político Corrupción de Peña alcanza a Murat

A mañana del miércoles en que el PRI preparaba su tardeada de 91º aniversario de vida, el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera del gobierno lopezobradorista, Santiago Nieto, lanzó en la conferencia mañanera de Palacio Nacional un misil que dio debajo de la línea de flotación del priismo de Peña Nieto y de su actual grupo administrador. El Gobierno Federal va a llegar al fondo de un fraude es-

candaloso en el Infonavit, el fondo para vivienda de trabajadores, durante la gestión de Alejandro Murat Hinojosa, uno de los cuadros políticos del primer círculo de Peña Nieto desde sus años en el gobierno del Estado de México.

El Infonavit avaló un contrato con el grupo inmobiliario Telra por 5 mil millones de pesos en situaciones conocidas legalmente como caso de defraudación fiscal, además de corrupción política y acaso también como peculado.

Murat Hinojosa, hijo del erizable ex gobernador oaxaqueño y hoy número 2 del PRI nacional, José Murat Casab, fue parte del grupo de poder de Peña Nieto en el Estado de México. Inclusive, con su credencial de elector mexiquense, lo estaban perfilando para alcalde de Huixquilucan, el municipio más rico de la entidad. Con una notaria mexiquense pasó por el registro público y el sistema estatal de radio y televisión. En el gobierno presidencial de Peña, Murat Hinojosa fue director del Infonavit de diciembre de 2012 a diciembre de 2015 y de ahí salió, con derechos políticos en CDMX y Estado de México, para ser gobernador de Oaxaca.

El asunto no es menor porque los dos Murat son conocidos, con ironía dentro del PRI, como los dos más lopezobradoristas del PRI. De ahí que el caso de Telra esté quemando los aparejos del gobernador Murat, por más que hace intentos desesperados por trasladarle el conflicto a su sucesor en el Infonavit, David Penchyna, quien, en realidad, sólo trató de eludir las investigaciones de un caso ajeno a su gestión.

La cancelación de un contrato provocó que la empresa

constructora lograra una reparación del daño por 5 mil millones de pesos, pero indagaciones de la actual administración encontraron fraudulenta esa operación y exigieron que la empresa devolviera al erario esos 5 mil millones. Ante el acoso oficial, Telra entregó un cheque por 2 mil millones de pesos, a la espera del resto. Esos 2 mil millones fueron entregados de manera pública por el fiscal Alejandro Gertz Manero al Presidente de la República en una conferencia mañanera.

La Unidad de Inteligencia Financiera rastreó el dinero y se encontró con triangulaciones extrañas o no legales por varios países para regresarlos, lavados, a México, y aquí sin pagar impuestos correspondientes. Las finanzas legales de Telra mostraron cero fondos en efectivo, cosa que atrajo la investigación fiscal.

El relato de Nieto fue claro:

"Para 2016, la empresa Telra declaró 2 mil 198 pesos, recibió 18.7 millones de pesos y retiró por 19.7 millones; en 2017 declaró ingresos por 3 mil millones de pesos y en 2018 por mil 900 millones de pesos, sin que esto fuera reportado de manera directa al Servicio de Administración Tributaria".

Las pistas del caso Telra han llegado a la estructura administrativa del actual gobierno de Oaxaca, donde Santiago Nieto descubrió que el fundador de la empresa defraudadora Telra-Infonavit es el representante jurídico del gobierno estatal oaxaqueño de Murat Hinojosa, no se sabe si para protegerlo o para aprovechar su experiencia en triangulaciones financieras de dinero público.

A lo largo de la campaña presidencial de 2018 y en el primer año de gobierno lopezobradorista, el gobernador Murat ha sido más morenista que los gobernadores morenistas, al grado de que el Presidente de la República ha hecho más visita a Oaxaca que a estados de sus compañeros de sector y de partido.

Sin embargo, la política tiene sus referencias propias. Los datos del fraude en el Infonavit forman parte de las corruptelas del gobierno del presidente Peña Nieto y por tanto no habrá impunidad, ni complicidades, ni acuerdos secretos. La entrega pública del cheque por 2 mil millones de pesos como parte –en el lenguaje lopezobradorista – de regresarle al pueblo lo robado, fue un indicio de que el caso del Infonavit va para adelante y podría tambalear a Murat Hinojosa como gobernador de Oaxaca o llevarlo a pactar la entrega del estado a Morena en las elecciones legislativas de 2021 y de gobernador en 2022.

Por lo pronto, el morenismo del gobernador Murat dejó a la diputación federal oaxaqueña sin ningún diputado federal priista y apenas un Senador por primera minoría, en tanto que Murat papá representa los intereses morenistas en el PRI de

Alito, aunque más como contrato de protección. **Política para dummies:** La política es el arte de la elusión de conflictos, no la barbaridad de dejar pistas fraudulentas por todos lados.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh



Razones

Entre conspiraciones y estupideces

Para mi querido José Manuel y sus 18 años plenos de inteligencia y ganas de vivir. Para mi queridísima hermana Graciela, que hoy, por fin, descansó.

OR alguna extraña razón, el presidente López Obrador es un hombre que, a la hora de gobernar, repite sus errores, pero no termina de aprender de sus aciertos.

Durante su administración de la Ciudad de México, uno de sus mayores errores fue su reacción ante la demanda por la grave inseguridad que se comenzó a vivir en la capital del país. Por supuesto que, como ahora sucede, parte del problema venía de años atrás, pero confundió la demanda social con un movimiento en su contra. Cuando diversas organizaciones sociales convocaron a la famosa marcha exigiendo mayor seguridad y denunciando la ola de secuestros que entonces comenzaba a asolar a la capital del país, su

reacción fue descalificarla, decir que era convocada por los conservadores y que era una marcha de "pirrurris".

La marcha no era en su contra. Muchos de quienes la convocaron y sobre todo de quienes participamos, habían votado por López Obrador para el gobierno de la ciudad. Su gobierno hasta entonces no era malo. Pero se perdió la seguridad y cuando se convocó aquella marcha para exigir su restablecimiento, estalló. Allí nació la distancia con las clases medias y la confrontación que lo llevó a perder las elecciones de 2006, en medio de una serie de errores de campaña que jamás ha reconocido.

Lo sucedido en la mañanera del miércoles pasado es bochornoso, pero demuestra también lo delicado del momento que vive el país a causa de una polarización impulsada desde el espacio que menos tendría que buscarla: desde el propio Palacio Nacional.

Por supuesto que muchos actores responden al ambiente de polarización que vivimos, pero la actitud y el protagonismo de algunos de los duros del oficialismo y la falta de reflejos presidencial en un tema que no le gusta, y que creo que no entiende en su contexto actual, como es el del feminismo y los derechos de las mujeres, han convertido una movilización que ni siquiera era en su contra, que es parte de un movimiento social para exigir derechos elementales que todos podemos y debemos compartir, como es la lucha contra la violencia de género, en un conflicto político e ideológico.

Lo sucedido el miércoles en la mañanera refleja esa incomprensión pero también lo mal que están algunas cosas en la relación del Presidente con los medios y lo mal que está llevada la comunicación presidencial. Esa mañana, el Presidente tuvo que cambiar lo que había dicho un día antes, de que el 9 de marzo comenzaría la venta de los boletos de la rifa-no rifa del avión presidencial. Pero en lugar de simplemente aceptar que debía hacerlo ante una legítima demanda ciudadana, ampliamente apoyada, volvió a descalificar a ese movimiento de "conservador y oportunista". Una participante habitual sobre el tema, Rita Guerrera, una reconocida periodista de las causas feministas, volvió a encararlo y a decirle lo que resulta obvio: el Gobierno Federal, ante la demanda, no ha dado a conocer una sola medida específica, nueva, para evitar la violencia contra las mujeres y las agresiones de género. No es un tema de conservadores o neoliberales: es un tema de políticas públicas.

El Presidente no tuvo respuesta, aunque sí la tuvo ese día el responsable de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, que además de adelantar algunos temas de investigación, anunció que se habían congelado las cuentas de los operadores de Luz del Mundo, precisamente por las sanciones sobre abusos sexuales contra sus líderes.

Esa respuesta de Nieto hubiera servido para acabar con el tema, por lo menos en esa mañanera. Pero tenían que meter la mano los operadores de comunicación del gobierno y lanzaron a un personaje llamado Marco Olvera, de un portal web cercanísimo a René Bejarano, que pidió a Nieto que la UIF investigara a los periodistas que apoyaban el paro del 9 de marzo, utilizando, como Díaz Ordaz en el 68, el fantasma de la conspiración internacional. Aquello terminó en desastre.

Imposible no recordar lo que escribió días atrás la directora de Notimex, Sanjuana Martínez, imposible de calificar como opositora al Presidente: todo indica que la mañanera "carece de límites y filtros en su mala organización y se ha convertido en un espacio de anarquía en donde los pseudoperiodistas que la cubren pueden cometer el delito de daño moral... el ingreso a la mañanera se debe regir por estándares profesionales de prestigio y credibilidad de los medios y periodistas que la cubren... La difamación debe ser suficiente para la revocación de una acreditación", como ocurre, agreguemos nosotros, en la fuente presidencial de cualquier democracia.

Decía Adolfo Bioy Casares que "el mundo atribuye sus infortunios a las conspiraciones y maquinaciones de grandes malvados. Entiendo que se subestima la estupidez".

PETRONILO VÁZQUEZ VUELVAS



La marcha

L domingo pasado, en el domicilio ubicado en la calle Independencia, en Colima capital, se dieron cita los miembros de la Sociedad Cooperativa de Salineros, para realizar su Asamblea General de Marcha. Después de instalada la Asamblea y se desahogaran los puntos internos, se anunció y tomó el acuerdo que a partir del martes 3 de marzo se abría la zafra correspondiente a 2020.

La gente se puso contenta, los hombres de sal, duros, recios, bruñidos, se alegraron cuando vieron de nuevo la oportunidad de regresar a sus "planes" para tender las eras y una vez finalizadas las obras de acondicionamiento, iniciar con el artesanal procedimiento para lograr la sal, una sal orgánica, de las tres mejores sales del mundo.

Para el miércoles ya estaba la efervescencia en las salinas y el amontonadero en las oficinas de la cooperativa en Cuyutlán, recogiendo el plástico, mangueras y gasolina para los motores recién reparados en los talleres de la importante organización; 192 socios, con sus respectivos mozos (más de 200), choferes, cargadores, paleros, es decir, una comunidad de más de 500 personas estarán por un poco más de 3 meses bajo el inclemente sol de las precortesianas y salobres extensiones.

Toño el de la tienda ya está listo, ya perdonó a *El Balín* y otra vez le va a dar de comer junto con otros dos abonados; *Pichi* y Filemón ya se echaron las primeras tandas de heladas, los volteos cargados de balastre pasaban de un hilo para terraplenar caminos y accesos a los pozos.

Mario Jiménez, líder y presidente del Consejo de Administración, checando los detalles de la marcha que se entregaría al día siguiente. La marcha es la cantidad de dinero e insumos que se le entregan al salinero para que inicie con el acondicionamiento de sus lugares de producción. Julio Meza, el secretario, y Juan Ramírez, el tesorero, muy activos junto con todos, mientras Miguel Camacho, presidente del Consejo de Vigilancia repartía los primeros enseres. A partir del miércoles, *El Balín* será el encargado de administrar la bodega y repartir los requerimientos a los salineros. Todos listos para llegar este año, Dios mediante y lo permita el clima, a las 35 mil toneladas de una de las mejores sales del mundo.

LUZ

A principio de los años 80, iba llegando de la Ciudad de México, me desempeñaba como orientador educativo en la secundaria federal Enrique Corona Morfín, mi oficinita estaba en una esquina de un corredor de aulas, serían las 12 del día cuando vi entrar a una chiquilla de aproximados 15 años, morenita, avispada y de grandes ojos negros.

Maestro Petronilo, me mandaron con usted. –¿Quién y por qué?, le dije. –Mi maestra, sólo porque no me quise subir las calcetas. –¿Cómo te llamas? –Luz María Ochoa, maestro.

Platiqué con ella sobre la normatividad, no sé si me hizo caso, pero con el codo en el escritorio y su mano en la quijada, escuchó el repertorio. Al día siguiente volvió con una amiga, luego con otra y un compañero, hasta que mi modesto despacho parecía verdulería. Comentamos de muchas cosas, ella preguntaba acerca de la Ciudad de México, me tuve que ir pronto (me corrieron), por motivo de la guerra de las tortas, pero nuestra amistad siguió. Años sin vernos, pero cuando nos encontrábamos, nos saludábamos con gusto, coincidimos en nuestro desempeño laboral, siempre atingente y responsable.

Un día, platicamos para que condujera los programas del Teatro del Pueblo en la Feria de Todos los Santos, hace 2 años, conductora carismática y profesional; una noche me avisaron que tuvo un tropiezo (se lastimó el tobillo), se lo vendaron y subió al escenario. Después me dolió saber de su enfermedad que asumió con entereza. Ahora está en el cielo, divisando con amor a su familia con esos ojos negros, avispados, limpios. Descanse en paz, Luz María. Un abrazo a mi ex alumno Rubén y familia.

Congresista

Cartón de Robi





La lucha sindical de las mujeres

A Revolución Industrial fue planeada por las economías mundiales para la transformación de las materias primas e instaurar un sistema de fabricación y comercialización de productos, que le permitió acumular grandes capitales, claro, a los dueños del dinero. Como los obreros no fueron suficientes para las faenas que se avecinaban, tuvieron que aprovecharse de la mano de obra infantil y de las mujeres, pues descubrieron que ambos les redituaban mayores ganancias, ya que los salarios pagados eran muy inferiores a que los que recibían los hombres.

Fue así que las mujeres vieron la oportunidad de salir de sus hogares, realizar labores diferentes y coadyuvar a la precaria economía familiar. Lo que en un principio pudo ser un paliativo, se convirtió con los años en un verdadero suplicio, pues no sólo tenían que realizar los quehaceres del hogar antes de su horario de trabajo, sino que también regresando habría que terminar lo que quedaba pendiente,

más el cuidado y educación de hijos e hijas.

Esto fue generando en las mujeres una conciencia diferente, empezando a cuestionarse los dobles roles de opresión en los que estaban incursionando, circunstancia con la cual no estaban de acuerdo, pero las opciones en su momento no eran las más propicias como para abandonar esta aparente "oportunidad" que el sistema capitalista les brindaba para ser parte del mundo laboral, hasta entonces reservado a los varones.

Algunas mujeres, con más capacidad de análisis y observación, se dieron cuenta de las desigualdades que se hacían cada día más evidentes, y empezaron a reunirse con otras mujeres de manera clandestina y plantearse conjuntamente la posibilidad protestar de forma organizada ante los patrones por tratos injustos, jornadas largas y bajos salarios. Los despidos para las líderes no se dejaron esperar, seguido de amenazas para quienes continuaron en su trabajo imponiéndose una cultura del miedo que las obligó a replegarse nuevamente en la clandestinidad.

Pese a toda forma de represión, surgieron otras mujeres que le dieron continuidad a la lucha organizativa por lograr

un gremio que las representara, plantarse frente a los patrones y exigir mejoras en todos los rubros relacionados con su condición laboral como contratos de trabajo menos leoninos y otras prestaciones importantes. Un ejemplo de ello fue la sindicalista Crystal Lee Sutton, cuya vida fue llevada al cine en la película *Norma Rae* (altamente recomendable)

Otro ejemplo ya conocido y emblemático fue el incendio que provocó la muerte de 140 mujeres, que murieron calcinadas en una fábrica textil en Nueva York y que dio origen a que el 8 de marzo se conmemore el Día Internacional de la Mujer, y que este año toma gran relevancia, al menos en nuestro país, pues aunado a todos los eventos que año con año las mujeres organizamos para visibilizar la condición de opresión y violación a nuestros Derechos Humanos, nos planteamos realizar un paro nacional, como un acto desesperado ante los miles de feminicidios que día a día se acumulan en nuestro país, sin que se avizore una señal de esperanza en su combate por parte de las autoridades y demás actores políticos a quienes les corresponde salvaguardar nuestra seguridad.

Luego entonces, los retos de las mujeres por ganar espacios, ser sujetas con todas las de la ley, ciudadanas de excepción, y seguir vivas, no son de ahora ni ocurrencias improvisadas, en esta lucha nos antecedieron mujeres que aun a costa de su vida, lograron colocar ante una sociedad machista la exigencia legítima, de acceder a posiciones donde desde una perspectiva diferente, con ingredientes distintos, como la suma de esfuerzos, sororidad y unión, defender un mundo donde quepamos todas y todos como lo soñaba Rosa Luxemburgo: "Por un mundo donde seamos socialmente iguales, humanamente diferentes y totalmente libres"

El paro nacional de mujeres le otorgará al movimiento legitimidad absoluta neutralizando con ello, intenciones ajenas de apropiación.

*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima

Algunas mujeres, con más capacidad de análisis y observación, se dieron cuenta de las desigualdades que se hacían cada día más evidentes, y empezaron a reunirse con otras mujeres de manera clandestina y plantearse conjuntamente la posibilidad de protestar de forma organizada ante los patrones por tratos injustos, jornadas largas y bajos salarios.



GLORIETITA Ante la andanada de críticas por su falta de empatía con el paro nacional de mujeres del próximo lu-nes 9 de marzo, ahora el presidente **Andrés Manuel López Obrador** hasta al jocoque le sopla diciendo que los hombres también podrán unirse a #UnDíaSinMujeres. El Equipo.

GLORIETA 1 La coordinadora de Comunicación Social del Centro de Apoyo a la Mujer, Clementiva Nava, denunció que el Gobierno Federal dejó de apoyar a organizaciones como ésta que respaldan a mujeres que sufren violencia. Mal que la 4T haya retirado esas partidas económicas, sobre todo porque las dependencias y organismos gubernamentales no tienen capacidad para atender a mujeres que requieren ayuda psicológica, terapia, asesoría legal e inclusive protección en refugios temporales. El Equipo.

GLORIETA 2 Se ha notado un arduo trabajo del Avuntamiento de Colima en la iluminación de la ciudad, rehabilitación de jardines, espacios públicos y limpieza de calles, sin embargo, el servicio de recolección de basura sigue siendo su talón de Aquiles. Es cierto que el gobierno anterior de **Héctor Insúa** dejó graves rezagos, pero corresponde a **Locho Morán** poner ya una solución. El líder de los burócratas municipales, **Arturo León**, señaló que ayer, de ocho camiones que se tienen, cuatro no salieron a realizar los trabajos de limpia por estar descompuestos. Con esas fallas, el avance será muy lento. El Equipo.

GLORIETA 3 En Guanajuato y Coahuila, maquiladoras han advertido a mujeres trabajadoras que si faltan el día 9 a sus labores, trabajarán horas extras o deberán reponer el día. Encima de explotarlas y regatearles sus prestaciones y derechos, les coartan la libertad de expresión y manifestación. Por cierto, la lista de estados con mayor número de feminicidios ocurridos en enero de 2020, la encabeza Guanajuato, con 53, y Coahuila no se queda muy atrás, registró 24. Deplorable. El Equipo.

¿CUESTIÓN DE TIEMPO? El presidente Andrés Manuel dice que cuando el pueblo deje de quererlo, llorará y se irá a "La Chingada", su rancho ubicado en Palenque, Chiapas. Con la rechifla que se llevó en su tierra natal, Macuspana, Tabasco, más su decreciente aprobación en las encuestas, un día de estos derramará las primeras lágrimas. Julio Zamora.

INDOLENCIA Familiares de pacientes que padecen de enfermedades psiquiátricas y que deben estar bajo tratamiento de por vida, se quejan por la falta de medicamentos, pues es vital para su estabilidad emocional. Sin embargo, desde hace varias semanas en los hospitales no pueden surtir las recetas debido al cambio del Seguro Popular al Insabi. Es lamentable que las autoridades federales actúen de manera indolente ante estos casos. Sergio Uribe.

AL QUITE No obstante que el gobernador Ignacio Peralta entregó a los manzanillenses un nuevo elevador para el Mercado 5 de Mayo, lo que facilita el desplazamiento a las personas que ya no pueden subir escaleras, pero también reactiva la afluencia de clientes a este espacio, lejos de aprovechar este beneficio, el Ayuntamiento porteño que encabeza **Griselda Martínez** primero lo cerró, y ahora se niega a hacerse cargo del mantenimiento, cuando es su responsabilidad. Aun así, el secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano, Jesús Sánchez Romo, destacó que la prioridad del Mandatario es apoyar a la gente y el estado asumirá los servicios de mantenimiento. Julio Zamora.

CRIMEN Lamentable, el hecho ocurrido el pasado miércoles por la madrugada en Manzanillo, donde dos agentes de la Fiscalía General del Estado fueron atacados a balazos, uno de ellos murió en el lugar y el otro resultó herido. Se sabe que se encontraban realizando una labor de inteligencia cuando fueron sorprendidos. El presunto gatillero, luego de cometer el crimen, se habría suicidado. Sergio Uribe.

SELLO CULTURAL Mientras en el pasado algunos Gobernadores adornaron a su antojo los interiores de Palacio de Gobierno, como el cambio de pisos, el pintado de muros –tienen más de 30 capas encimadas–, implementación de plafones y otra serie de elementos y modificaciones que con los años han desfigurado el estilo original del edificio, neoclásico, ha sido un acierto del mandatario **Ig**nacio Peralta restaurarlo para que vuelva a su esencia de arquitectura del Siglo 19, que junto a la renovación de las redes hidráulica y eléctrica, con la declaratoria de Patrimonio Cultural del Estado, más la creación de un Museo de Arte Moderno, el espacio del inmueble tendrá una vocación cultural y artística que podrán disfrutar los colimenses y el turismo. Sin duda, "una maravilla", como dijo Alejandra Frausto, secretaria de Cultura federal. Julio Zamora.

REDONDILLA

Un monte Venus de nieve para que el machismo pruebe que al resbalar, aunque leve, habrá una avalancha el nueve. Sergio Briceño.

GLORIETAZO 1 A pesar del pobre trabajo al frente del PRI estatal, el dirigente interino, Enrique Rojas, se cree con merecimientos para aspirar a la candidatura al gobierno estatal o buscar la Presidencia del CDE, cuando se abra la convocatoria. Está probado que ni en la Villa, su tierra, lo quieren, y prueba de ello es que la planilla ganadora en la elección de la dirigencia municipal de Ixtlahuacán que encabezaron Gabriela Vázquez y Jonatan Olivares, obtuvo más votos (352) que los alcanzados por la planilla que él apoyó en Villa de Álvarez, presidida por **Sergio Ro**dríguez y Karla Verduzco, quienes apenas tuvieron 231 sufragios. Y eso que es mucho mayor el padrón del priismo villalvarense. El Equipo.

GLORIETAZO 2 La Secretaría de Movilidad no puede estar como mera espectadora del problema de los mototaxis que ya invadieron casi la mitad del territorio estatal. La Organización Transporte Alternativo de Colima acusa a algunos Alcaldes de apropiarse del proyecto de este servicio de pasaje. Afirman que el principal responsable es el edil de Cuauhtémoc, Rafael Mendoza. Recientemente el Presidente Municipal de la Villa, Felipe Cruz, ya también otorgó permisos para que circulen esas unidades ligeras e inseguras. La anarquía en el transporte sigue creciendo por la tibieza de las autoridades estatales y la falta de voluntad para aplicar la ley. El Equipo.

GLORIETAZO 3 Un numeroso grupo de pescadores ribereños de Manzanillo se manifestó contra la delegada estatal de Programas para el Desarrollo de Colima, Indira Vizcaíno, por incumplirles promesas que hizo en campaña, cuando buscó la diputación federal y ahora como funcionaria del Gobierno Federal. Vizcaíno Silva se comporta conforme a los viejos usos de la política: prometer el oro y el moro a los electores cuando se buscan los votos, y una vez en el cargo dicen "si te vi, no me acuerdo". Y eso, más temprano que tarde, pasa factura. El Equipo.

Prestará Gobierno del Estado a docentes de Telebachillerato dos quincenas de su sueldo

Afirma la Secretaría de Educación que impago a profesores de horas adicionales es por falta de coordinación entre dependencias federales

SEVILLA TRUJILLO

El Gobierno del Estado hará un préstamo personal a los trabajadores de este Subsistema, equivalente a dos quincenas de su sueldo, mismos que se depositarán hoy, ante la falta de radicación de recursos federales para el pago a docentes de los Telebachilleratos Comunitarios (TBC).

En un comunicado, la Secretaría de Educación refiere que ante el justo reclamo de maestros se hará la aportación de un mes de salario para los 76 trabajadores de los 25 centros de TBC, recurso que una vez que se radique la parte

Sandra Patricia federal se habrá de recupe-

En ese sentido, la dependencia educativa convocará a las y los docentes a una reunión de carácter informativo hoy, a las 9 de la mañana, en las instalaciones la UPN Colima, para que de manera personal firmen la aceptación de dicho préstamo.

Además, señala que aún no cuenta con información sobre la fecha en que el Gobierno Federal radicará los recursos que le correspon-

Por otra parte, la Secretaría de Educación informó que el FONE ya pagó a un total de 113 maestros y restan 158 docentes.

La dependencia señaló

que de una primera lista de 130 docentes que recibieron horas adicionales definitivas (Código 10 por Lista de ordenamiento y Numeral 35); 47 de ellos ya están regularizados en sus pagos desde la quincena dos del presente, con su retroactivo correspondiente.

Respecto a los 87 restantes, la validación de la Unidad del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros (Usicamm) ya fue realizada y el trámite de su pago se encuentra pendiente en el Fondo de Aportaciones para la Nómina Educativa y Gasto Operativo (FONE), en proceso de validación.

Sobre las y los docen-

tes que cubren un Vacantes Temporales (interinato), desde agosto de 2019 y quincenas uno, dos, tres de 2020 (Horas del 40 por ciento, autonomía curricular y Perfil amplio), 137 docentes ya han sido autorizados por la Usicamm; ya se hizo el pago a 66 de ellos y sólo está pendiente el pago a 71 maestros.

En este tenor, la Secretaría de Educación informa que el retraso en el pago a docentes se debe a la modificación en las disposiciones temporales derivadas de la derogación de la Ley General del Servicio Profesional Docente y la falta de coordinación entre la Usicamm y el FONE.

Atiende DIF a 79 adultos mayores en desamparo

Sandra Patricia SEVILLA TRUJI-

El padrón inicial de 100 personas que se atienden a través del programa de Atención a Adultos Mayores en Desamparo, se ha incrementado a 179 personas, informó la presidenta del DIF Municipal, Azucena López Legorreta.

Agregó que "les brindamos alimentos, asistencia social, jurídica y médica; así como psicología, además de que actualmente todos cuentan con sus expedientes completos".

López Legorreta, a través de un comunicado, ratificó su compromiso con este sector vulnerable de la población, "mi esposo, Leoncio Morán Sánchez, presidente municipal de Colima, y yo, queremos que nuestros adultos mayores no vivan situaciones de desamparo y abandono".

En ese sentido, agregó que "buscamos brindarles la atención que merecen, hacer valer su derecho a la alimentación y a una vida más digna".

Dio a conocer que en su inicio, se tomó como base de datos el Padrón de Comidas Calientes que contaba con un total de 100 y actualmente se atienden a 179, quienes están inscritos al padrón del programa de Atención a Adultos Mayores en Desamparo y ya cuentan con su apoyo federal de cada 2 meses.

Dijo que se ha priorizado que tuvieran su documentación y hoy se ha logrado tener los expedientes completos de cada uno de los adultos atendidos, como es su acta de nacimiento, CURP, Seguro Social y Popular.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

APOYO Y ASESORIA

El secretario del Trabajo y Previsión Social del Gobierno del Estado, Vicente Reyna Pérez, sostuvo un encuentro con los integrantes del Consejo Coordinador de Organismo Sectoriales del Estado de Colima A.C., con la finalidad de abordar los alcances de la Reforma Laboral y el impacto que puede generar en las empresas locales.

Sergio Jiménez: Morenistas no son congruentes con ideales del partido

Elena DEL TORO cada integrante de Morena es el tema que tiene que ver

El dirigente estatal de Morena, Sergio Jiménez Bojado, sostuvo que no todos los que se montaron en la ola de López Obrador han sido congruentes con los ideales de este instituto político.

En la víspera, el fundador de Morena en Tecomán, Carlos Garel Padilla, pidió una disculpa por los funcionarios oportunistas.

Jiménez abundó

ción que era una plataforma na". ideológica conjunta suscrita con el PT y Encuentro Social, así como Morena, que fueron en alianza en el pasado proceso electoral.

Mencionó que en ese tiempo eran 50 lineamientos básicos, entre los que resaltan "combatir la corrupción, abolir la impunidad y actuar en apego a lo que se llama ahora el ahorro, que

tenía un programa de ac- con la austeridad republica-

Aunque no dio nombres, Bojado indicó que, en su momento, hizo un llamado a respetar los lineamientos de este partido político.

Apuntó que están haciendo un movimiento nuevo donde se busca armonizar v crear unidad, pero los ciudadanos ya saben quiénes son estos personajes que no están cumpliendo.

Roban cables a pozos de la Ciapacov

Hugo RAMÍREZ **PULIDO**

En lo que va del año, se han registrado ocho robos de cables de cobre a los pozos de agua propiedad de la Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado Colima y Villa de Álvarez (Ciapacov).

El director de la Ciapacov, Nicolás Contreras Cortés, lamentó que esta situación ha generado problemas de falta de agua en algunas colonias de la zona conur-

Dijo que este escenario

es alarmante, ya que debido a los actos vandálicos ocurridos en los pozos profundos de los cuales se extrae agua, se ve interrumpido el servicio de agua en algunas colonias.

"Creemos que son jóvenes, pues se meten en la madrugada a vandalizar, llevándose el cable el cobre, y nos generan el problema de que nosotros nos vamos enterando de que hubo vandalismo en un pozo, hasta otro día, cuando la gente empieza a sentir la falta de agua y de aquí a que implementamos las medidas para la corrección y para reparar los daños, se nos va uno o dos días", dijo

Contreras indicó que estos actos vandálicos afectan en dos vertientes, "uno el costo económico de los actos, pero sobre todo y lo más preocupante es la falta del servicio que debemos de dar y que a la gente le genera molestia".

Finalmente, indicó que más que el costo que se genera por el robo es la falta de servicio que se deja de dar en virtud de estos actos vandálicos.

Inoperantes, 4 de los 8 camiones para basura en capital de Colima

PULIDO

Debido a fallas mecánicas no salieron cuatro de los ocho camiones recolectores de basura del Ayuntamiento de Colima a dar el servicio, dio a conocer el líder del Sindicato del Ayuntamiento de Colima,

Héctor León Alam. Comentó que ante esta a la cuadrilla completa, se sometería a consideración del Cabildo la compra de cuatro unidades nuevas.

Explicó que el director general de Servicios Públicos, Jorge González, les informó que se evitará la renta de camiones.

Agregó que el director mencionó que el mismo presidente municipal,

Hugo RAMÍREZ necesidad de que se tenga Leoncio Morán, dio instrucciones para que se someta a consideración del Cabildo la propuesta para que se compren, por lo menos, cuatro unidades compactadoras.

> León Alam mencionó que esta adquisición se resolvería la problemática que se tiene en Servicios Públicos, por lo que los trabajadores contarán con

camiones nuevos y otros que se podrán remanufac-

Mencionó que según el director de Servicios Públicos, por instrucciones del Alcalde, se abrió una partida extraordinaria para compra de refacciones, con lo cual se espera que en breve salgan de nueva cuenta todas las unidades de recolección de basura.

CONFIRMA MI

IDENTIDAD AL



Para financiar la lucha contra el Covid-19, el Congreso de EU aprobó un plan de emergencia de 8 mil 300 millones de dólares.

Aprueba EU 8 mil 300 mdd para combatir al coronavirus

WASHINGTON, E.U.- El Congreso de Estados Unidos aprobó ayer un plan de emergencia de 8 mil 300 millones de dólares para financiar la lucha contra el nuevo coronavirus en el país, según información de La Jornada.

El Senado votó casi por unanimidad (96 contra uno) a favor de este financiamiento excepcional, resultado de un acuerdo entre legisladores republicanos y demócratas y que ya había sido votado el miércoles por la Cámara de Representan-

"El Congreso ha demostrado una capacidad de liderazgo fuerte y decisiva frente al nuevo coronavirus", dijo el senador demócrata Patrick Leahy, quien se congratuló del texto que fue redactado y aprobado por ambas partes "en 9 días debido a la emergencia".

El plan apunta a mejorar la "preparación y respuesta del Gobierno" a la epidemia, destinando fondos para la investigación y el desarrollo de vacunas, tratamientos médicos y diagnóstico, así

como ayuda para el desarrollo de asistencia médica a distancia.

En Estados Unidos, más de 180 personas se han contagiado por el Covid-19, que hasta el momento ha dejado 11 muertos, según un recuento realizado ayer por AFP a partir de fuentes ofi-

En todo el mundo, la epidemia ha producido 97 mil 616 casos conocidos desde el comienzo de la epidemia, incluidas 3 mil 347 muertes en 85 países y territorios, según el recuento de AFP.

SE retira Warren de la pugna demócrata hacia la Casa Blanca

la Casa Blanca Elizabeth terminado". Warren, que llegó a liderar las encuestas a nivel nacioblicano Donald Trump en

noviembre. "Hoy suspenderé nuestra campaña para Presidente", dijo la Senadora progresista de Massachusetts de 70 años, al comunicar la decisión a su equipo luego de malos resultados en las internas partidarias.

"Puede que no esté en la carrera por la presidencia en 2020, pero esta pelea, nuestra pelea, no ha termi-

WASHINGTON, E.U.- nado", advirtió. "Y nuestro La aspirante demócrata a lugar en esta lucha no ha

Warren, una Senadora progresista de Massachunal, anunció ayer el fin de setts de 70 años, hablará su campaña para conver- con su equipo de campaña tirse en la rival del repu- y anunciará que suspendera su candidatura presidencial, según CNN.

Una ex profesora de derecho que forjó una reputación nacional por su dureza con Wall Street, incluso antes de entrar en política, Warren había tenido un buen desempeño en el Supermartes tras una serie de decepciones en los primeros estados.

Pero se situó muy por detrás de los favoritos Ber-

Warren, de 70 años, era la última mujer entre los principales candidatos en un campo demócrata que comenzó como el más di-

impulso al liberal Sanders si parte de su apoyo gira no siempre siguen líneas ideológicas.

nie Sanders y Joe Biden, nante Supermartes.

verso de la historia. hacia el senador de Vermont, aunque los votantes

quedando en tercer lugar en su estado natal de Massachusetts. Se retiró de la carrera un día después de que el ex alcalde de Nueva York, Michael Bloomberg, se bajó tras un decepcio-

Su partida podría dar un



BREVES

EL UNIVERSAL

PAZ PARA **SIRIA**

El Secretario General de la ONU, Antonio Guterres, dijo ayer que espera un "cese de las hostilidades inmediato y duradero" que beneficiará a los civiles en el norte de Siria, tras el acuerdo entre Turquía y Rusia que entraría en vigor desde la medianoche de aver.

Guterres "espera que este acuerdo lleve a un cese de hostilidades inmediato y duradero que garantice la protección de los civiles en

han soportado un enorme sufrimiento", dijo en un comunicado.

el noroeste de Siria, que ya

ORDEN DE DEPORTACIÓN

Un tribunal de Estados Unidos emitió una orden de deportación a Alemania contra un ex guardia de un campo de concentración, un nonagenario que vive en Estados Unidos desde 1959, anunció ayer el Departamento de Justicia.

El tribunal especializado en temas de inmigración ordenó el despido de Friedrich Karl Berger por "haber servido voluntariamente como guardia armado en un campo de concentración donde ha tenido lugar la persecución", según un comunicado.

MEGA APAGÓN

Un apagón afectó varias zonas de la capital venezolana ayer desde aproximadamente las 10 de la mañana (2:00 GMT), informó la Corporación Eléctrica Nacional (Corpoelec) al trabajar en la reparación de las fallas "por una avería en el cable de transmisión".

Diversos usuarios en redes sociales han reportado apagones en regiones capitalinas como La Florida, Bello Monte, La Castellana, Plaza Venezuela, Chacaíto, Sabana Grande, Av. Casanova, Av. Caurimare, Los caobos, La Campiña, El Rosal, mismos que han generado repercusiones en las estaciones del

Cae Wall Street por temores al coronavirus

En las pérdidas destacaron fuertes retrocesos como la aeroespacial Boeing, con -8.04 por ciento

CIUDAD DE MÉXICO.-

Los índices accionarios de Wall Street, en Estados Unidos, cerraron la jornada con fuertes pérdidas, ante los temores a la propagación del coronavirus en el mundo.

El índice S&P 500, representativo del mercado por contar con 500 acciones como componentes, registró una pérdida de -3.39 por ciento, según información

de El Economista.

Por su parte, el índice Dow Jones, que mide el comportamiento accionario de 30 compañías industriales poderosas en el mercado, registró un movimiento negativo de -3.58 por ciento.

El índice Nasdaq, que incluye entre sus componentes a fuertes empresas de tecnología, registró una caída de -3.10 por ciento.

En las pérdidas destacaron fuertes retrocesos como los de United Technologies, con -9.06 por ciento; seguida por la aeroespacial Boeing, con -8.04 por ciento.

Entre las empresas con mayor valor por capitalización (el club del billón), Apple cayó -3.24 por ciento; Microsoft, -2.51 por ciento; Amazon, -2.62 por ciento, y Alphabet, -4.84 por ciento.

COLAPSO

Un edificio residencial de cinco pisos colapsó ayer en la zona de Karachi Gulbahar, Pakistán, en un incidente en el que murieron 14 personas, 17 resultaron con heridas graves y 32 más fueron llevadas al hospital con lesiones de mediana y baja magnitud.

¿Usas el transporte público? protégete del COVID-19

Foto Internet







No saludes de mano peso o abrazo



vita conversar durante El trayecto de tu viaje

Conoce qué puedes hacer para prevenir et COTONAVITUS en:

saludcolima.gob.mx/coronavirus









Aves de presa Y la fantabulosa emancipación de una Harley Quinn

ACCIÓN - B - 123 min.

SAN FERNANDO

SUBTITULADA

12:10 14:30 16:45 22:00

12:10 14:40 17:30 20:00

Buscando justicia

DRAMA - B - 136 min.

SUBTITULADA

SAN FERNANDO

16:30 21:50

22:05

CINÉPOLIS

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

El aro capítulo final

CINÉPOLIS ZENTRALIA

El hombre invisible

TERROR - B15 - 124 min.

13:15 15:55 18:40 21:25

13:45 16:25 19:00 21:45

SAN FERNANDO

SUBTITULADA

SAN FERNANDO 12:25 17:15 22:10

SAN FERNANDO

13:25 15:35 17:40 20:00 **SUBTITULADA**

El llamado salvaje AVENTURA - A - 100 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

COMEDIA - B - 108 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

COMEDIA - B15 - 102 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

13:30 15:45 18:05 20:25

COMEDIA - B15 - 93 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

13:10 15:20 17:40 19:50

13:55 15:55 18:00 20:15

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

14:15 16:55 17:50 19:35 20:30

TERROR - B - 99 min.

SUBTITULADA

ESPAÑOL

CINÉPOLIS

22:20 **CINÉPOLIS**

ESPAÑOL

13:55 18:30 CINÉPOLIS

16:10 20:50

14:05 19:20

22:45

Loco por ti

CINÉPOLIS

Rebelión de

los godinez

ESPAÑOL

CINÉPOLIS

ESPAÑOL

19:25 21:40 CINÉPOLIS

SAN FERNANDO

SAN FERNANDO

Sonic, la película

ANIMACIÓN - A - 99 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

12:45 13:25 14:55 15:35 17:10

12:50 14:05 14:55 16:10 17:00

CINÉPOLIS ZENTRALIA

CINÉPOLIS ZENTRALIA

DRAMA - B15 - 132 min.

CINÉPOLIS ZENTRALIA

Una guerra brillante

CINÉPOLIS ZENTRALIA

DRAMA - B - 108 min.

SUBTITULADA

12:30 18:15

18:30 19:25 20:40 21:30

Mi ultimo amigo

DRAMA - C - 115 min.

DRAMA - A - 135 min.

SUBTITULADA

15:10 21:05

16:20 22:10

Parásitos

13:35 19:15

19:15

CINÉPOLIS

Mujercitas

SUBTITULADA

SUBTITULADA

SAN FERNANDO

22:00

22:20

15:10 19:50

SAN FERNANDO

Jojo Rabbit

SUBTITULADA

ESPAÑOL

CINÉPOLIS

SCENAR WWW.diario

www.diariodecolima.com

Imparten la charla "De Comala a Macondo"

La escritora colimense Guillermina Cuevas y Ángel Gaona en conversación con los estudiantes de la Falcom, para celebrar el 40° aniversario de la facultad

En la Facultad de Letras y Comunicación de la Universidad de Colima y como parte del festejo por el 40° Aniversario, la mañana de este martes se impartió la charla literaria "De Comala a Macondo", del escritor colombiano Fabio Martínez, quien estuvo presente.

La escritora colimense Guillermina Cuevas y Ángel Gaona fueron los invitados a impartir la charla, así como el artista Rabí Hernández, quien al finalizar interpretó las canciones Comala y Macondo.

"De Comala a Macondo", se dijo en la presentación de este volumen, es una compilación de 35 textos que se realizó con el propósito de conservar la memoria

Grace LICEA literaria latinoamericana y abrir, entre los amantes de la literatura, nuevas lecturas y nuevas interpretaciones. Al tomar la palabra,

Fabio Martínez dijo que "Comala era un mundo imaginario, lo descubrí a los 17 años de edad, cuando leí por primera vez a Juan Rulfo. En Colombia teníamos el referente de que Comala era ficción literaria creada por Juan Rulfo, pero cuál fue mi sorpresa de que existe en la vida real, en el imaginario y en el corazón de los latinoamericanos".

Comentó que Pedro Páramo, de Juan Rulfo y Cien años de soledad, de Gabriel García Márquez, se han convertido en dos obras clásicas de la cultura hispanoamericana.

"Este año se cumplirán

se vive en los pueblos del

Pacífico mexicano, lo cual es

De izquierda a derecha, el artista Rabí Hernández, la poeta Guillermina Cuevas,

el escritor colombiano Fabio Martínez y el escritor Ángel Gaona. 65 años de la publicación de "Son referentes doctor en dos Pedro Páramo. Rulfo tuvo latinoamericanos. Pienso la gran capacidad creadora que Gabo tuvo que leer muy Canadá), de rescatar el silencio que

muy importante". Fabio El escritor mencionó Martínez es que en Colombia no hay una escritor Comala, pero sí un Macondo:

bien el primer libro de la biblia para escribir ese gran capítulo que se llama la fundación de Macondo".

y académico nacido en Colombia, es

Semiología de la UQAM (Montreal, maestro Estudios Iberoamericanos por la Universidad de la Sorbona, París III, y autor de varias novelas y ensayos. Es el actual director del Programa de Literatura de la Universidad del Valle.

DE COMALA A MACONDO CHARLA LITERARIA CON

BREVE

EL UNIVERSAL

SUSPENDEN TOMORROWLAND

La industria de la música empieza a tambalearse seriamente por culpa de la expansión del coronavirus. Así, después de que Green Day, Avril Lavigne, BTS o Foals hayan cancelado sus giras por países asiáticos, ahora esta cautela se extiende ya en otros

Así las cosas, la organización del festival de música electrónica Tomorrowland ha decidido cancelar su edición invernal y alpina, que estaba prevista del 14 al 21 de marzo en los alpes franceses, concretamente en la estación de esquí Alpe d'Huez.



Villa de Álvarez; Col. Foto Cortesía

El fotógrafo Hernando Rivera guien cuenta con innumerables exposiciones internacionales, inauguró ayer la exposición "Colima entre Cenizas".

Inauguran la exposición "Colima entre cenizas"

Grace LICEA mios nacionales.

El fotógrafo Hernando Rivera, inauguró ayer la exposición fotográfica "Colima entre cenizas", en la Casa Club Real Hacienda.

Hernando cido en la Ciudad de México y quein se declara colimense de corazón, ha sido galardonado con 11 premios en distintos concursos, destacando el National Geographic Photo Contest 2018, International Photography Awards 2019, The Nature Conservancy 2018 y "35 Awards", más 7 preAdemás, sus fotogra-

fías ha recorrido innumerables ciudades como Nueva York, Okinawa, París, Moscú, París, Budapest, Barcelona, Tokyo, Taipei, Shanghái, Manila, Bangkok y otros más.

Hernando Rivera expondrá este año en Antofagasta, Chile, durante el mes de marzo, en el 1er Congreso de Vulcanología Latinoamericana, representando a México mostrando la actividad de los volcanes mexicanos: Popocatépetl y Volcán de Colima.

Presenta Rogelio Álvarez libro sobre Ricardo Castro

El profesor del Instituto Universitario de Bellas Artes (IUBA) de la Universidad de Colima, Rogelio Álvarez Meneses presentó el libro El compositor mexicano Ricardo Castro (1864-1907). Vida y obra, editado por esta Casa de estudios.

La sala "Manuel M. Ponce" del Palacio de Bellas Artes de la Ciudad de



Foto UdeC Rogelio Álvarez Meneses presentó el libro El compositor mexicano Ricardo Castro (1864-1907). Vida y obra, editado por la Universidad de Colima.

Grace LICEA México, fue el recinto donde presentó Rogelio Álvarez, acompañado de Áurea Maya Alcántara, investigadora del Centro Nacional de Investigación Musical "Carlos Chávez" (Cenidim), del Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL), y del periodista y crítico musical, Lázaro Azar Boldo. Moderó la presentación el subdirector del Cenidim, Michel Hernández Lugo.

Maya Alcántara, al hacer uso de la palabra dijo que el documento está dividido en cuatro capítulos y que los tres primeros narran la vida del compositor Ricardo

El último aborda la obra musical de este compositor, además de contar con un prólogo escrito por un reconocido músico español, Ramón Sobrino. La investigación plasma-

da en el documento, expuso, "revela desde el inicio la manera acuciosa con que fue realizada, así como una descripción puntual de las fuentes y los lugares donde el autor fue a tocar puertas físicas, pero también virtuales".

En su turno, Lázaro Azar reconoció la tenacidad del

autor por averiguar los detalles más ínfimos, pues se trata de un documento que contiene seiscientas páginas y que es producto de una tesis doctoral de más de 4 mil.

Por su parte, Álvarez Meneses indicó que el libro es resultado de una conjunción de esfuerzos y producto de la observación sobre el común denominador de los libros que en español se investigan y se han publicado.

Además, adelantó que próximamente publicará una segunda parte en otro libro que titulará Ricardo Castro, estudio analítico de su producción, en el que abordará el análisis musical a profundidad de cada una de sus obras, las cuales suman más de cien, y un tercero: Ricardo Castro: estudios documentales, en el que abordará todas las fuentes que hayan tocado algún tema de su vida, así como los textos escritos por el autor.

Por último, informó que el libro El compositor mexicano Ricardo Castro (1864-1907). Vida y obra también sería presentado en el Conservatorio Nacional de Música en fecha próxima.



continentes.